

## **Archiv von Heisenbergs Briefen**

von: Werner Heisenberg

an: Pauli

Datum: 09.07.1925

Stichworte: Begleitbrief zum Manuskript "Über quantentheoretische Umdeutung kinematischer und mechanischer Beziehungen" Z.Phys. 33 (1925) 897

Ursprung: Pauli Archiv in Genf

Kennzeichen im Pauli Archiv in Genf: heisenberg\_0017-019r

Meyenn-Nummer: 96

Veröffentlichung mit freundlicher Genehmigung der Familie Heisenberg und des Pauli-Archivs in Genf.

Copyright (c) Heisenberg-Gesellschaft e. V., München, VR 204617, 2016

Reproduktion (auch auszugsweise) nur mit Erlaubnis der Rechteinhaber.

Göttingen 9.7.25.

NACHLASS  
PROF. W. PAULI

PLC 0017, 019 v

Lieber Pauli!

Wenn Sie glauben, dass ich Ihren Brief nur mit Athangelästeren gelesen hätte, so täuschen Sie sich sehr; im Gegenteil ist meine Meinung über die Bedeutung seit Helgoland von Tag zu Tag wichtiger u. es ist meine feste Überzeugung, dass die Bohrsche Theorie des Wasserstoffs in der bisherigen Form nicht besser ist, als die "Lentz'sche Theorie des Zeeman-Effekts". Aber in manchen Punkten sind wir doch nicht einmütig einverstanden; (Ich argumentiere gegen die mechanischen Bahnen bei H wegen der Summenregeln vor mir bekannt, da wir es <sup>soviel ich weiss, mit Ihnen</sup> einmal in Kopenhagen besprochen hatten, und ich bin ganz einverstanden, wenn Sie daraus auf halbbrühiges m solches vollenden.) Auch weiss ich nicht, was Sie mit Bahnen, die in den Kern fallen, meinen. Wir sind doch wohl einig, dass schon die Kinematik der Quantentheorie vollständig anders ist, als die klassische (hv-Berechnung); deshalb sehr ist gar keine geometrisch-kontrollierbare Linie, in der Aussage von "Im den Kern-fallen". Es ist wirklich meine Überzeugung, dass eine Interpretation der Rydberg-Formel im Sinne von Kreis u. Ellipsenbahnen in klassischer Geometrie nicht den geringsten physikalischen Sinn hat und meine ganzen kinematischen Beschreibungen gehen dahin, den Begriff der Bahnen, die man doch nicht beobachten kann, restlos wegzubringen und geeignet zu ersetzen. Deshalb gehe ich mit aus, Ihnen einfach das

meines künftigen Arbeit kurzerhand ~~vielleicht~~ <sup>vielleicht</sup> inwendigen,  
 weil ich glaub, das sie, vungelien im <sup>kritischen</sup> ~~negativen~~ d.h. negativen  
 Teil wirkliche Physik enthält. Das hab ich ein sehr schlechtes  
 Gewissen, weil ich Sie bitten muss, die Arbeit mit in 2-3 Tagen  
 wiederzudrucken, da wir sie noch in der letzten Tagen meines  
 Aufrufs entweder fertig machen oder verbessern möchte.  
 meine eigene Meinung über das Geschriebene, über das ich niemals  
 sehr glücklich bin, ist die: dass ich von dem negativen kritischen  
 Teil fest überzeugt bin, dass ich aber der positiven für recht-  
 hat formal u. dürftig halte, aber vielleicht können Leute, die  
 mehr können, etwas vernünftiges draus machen. Also lesen Sie  
 bitte hauptsächlich nach die Einleitung. --

In dem Schluss Ihres Briefs: Ich meinte nicht, dass die Stärke  
 der Linie <sup>2526</sup>  $\frac{1}{20}$  betrage, dies ist ja auch gemessen, sondern ich meine,  
 dass die Linie  $2p_2 - 2s$ , die für die Aufspaltung von  $1p_2$  fast  
 ausschliesslich massgebend ist, wenn man die Keplersche Aufspal-  
 tung denken will, sich in etwa  $\frac{1}{30}$  ergibt, was mit nicht in Überein-  
 stimmung mit dem Spektrum scheint.

Nun bitte ich Sie nochmal um scharfe Kritik u. baldiges  
 Zurückschicken der Arbeit! Viele Grüsse aus ganzer Instanz!  
 W. Heisenberg

(Faint handwritten notes and bleed-through from the reverse side of the page, including mathematical expressions like  $\psi(x, a) = \dots$  and  $\psi(x, a) = \dots$ )